

ACAPULCO (MÉXICO) / J. Carlos Fernández (TEXTO Y FOTOS)

Una nueva apuesta por el desarrollo en Iberoamérica de políticas públicas integrales para las personas con discapacidad, por el importante papel que desempeña la cooperación técnica prestada desde España por el Instituto de Migraciones y **Servicios Sociales (IMSERSO) y** el impulso a la iniciativa de declarar el próximo año 2005 "Año Iberoamericano de las Personas con Discapacidad", fueron las principales conclusiones de la VII Conferencia de la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica para el desarrollo de políticas de atención a las Personas Mayores y a las Personas con Discapacidad (RIICOTEC), que se celebró en Acapulco (México), del 30 de septiembre al 3 de octubre pasado.

Inauguración de la VII Conferencia de RIICOTEC. En la primera fila, de izquierda a derecha, Adolfo Gallego, secretario general del IMSERSO; José Carlos Baura, subdirector general de Planificación, Ordenación y Evaluación; Pedro Borda, director general del INAPAM de México; René Juárez, gobernador del estado de Guerrero y Marta de Fox, esposa del presidente mexicano (segunda por la derecha)

VII CONFERENCIA DE LA RED INTERGUBERNAMENTAL IBEROAMERICANA **DE COOPERACIÓN TÉCNICA (RIICOTEC)**

HACIA LA IGUALDAD DE DERECHOS **DE LAS PERSONAS** CON DISCAPACIDAD

epresentantes gubernamentales y no gubernamentales y expertos en materia de personas mayores y de personas con discapacidad de toda Iberoamérica, en un número cercano al centenar, se dieron cita en esta nueva Conferencia de RIICOTEC que, bajo el lema general de "Iberoamérica: un desafío

social pendiente", se desarrolló durante cuatro intensos días de debates y exposiciones, en los que, además de abordarse la situación de estos sectores de población desfavorecidos y sus perspectivas de futuro, se modificaron los Estatutos y se renovó la Comisión Permanente de la Red, decisiones ambas adoptadas por el Plenario formado por los delegados acreditados por los distintos países.

El encuentro, organizado por el IMSERSO y por el Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores (INA-PAM) de México -organismo contraparte de RIICOTEC-, fue inaugurado el 30 de septiembre por Marta de Fox, esposa del presidente mexicano, que estuvo acompañada en el acto por René Juárez Cisneros, gobernador del Estado de Guerrero; Rodolfo Tuirán, subsecretario de Desarrollo Social; Pedro Borda Hartmann, director general del INAPAM, vocal de la Comisión Permanente y presidente de la Conferencia, y otras autoridades estatales y federales mexicanas.

España estuvo representada durante todo el evento por Adolfo Gallego Torres, secretario general del IMSER-SO; José Carlos Baura Ortega, subdirector general de Planificación, Ordenación y Evaluación; y Manuel Sánchez-Montañés Ramos, consejero técnico de Cooperación con Iberoamérica y Países en Desarrollo y secretario ejecutivo en funciones de RIICOTEC.

También participaron en la Conferencia otros representantes gubernamentales de nuestro país, como el consejero laboral de España en México, José Antonio Bocanegra Bocanegra, o las directoras de Programas del IMSER-SO, Blanca García Martínez y Ana Burón Llamazares.

El resto de las delegaciones acreditadas ante el Plenario de la Red destacó por su elevado nivel técnico, como el de las representaciones de las Redes Internaciones y otros organismos no gubernamentales (RIADIS, RIAAM, GLARP, CEPAL, CERMI, etc.) y el de los conferenciantes y ponentes que intervinieron en las Mesas Redondas especializadas que se celebraron sobre ambas temáticas, Mayores y Personas con Discapacidad, que concitaron el interés de todos los asistentes e, incluso, el de los medios de comunicación mexicanos, presentes no sólo en la inauguración, sino a lo largo de las jornadas de la Conferencia.

ELIMINACIÓN DE BARRERAS

Marta de Fox inició el evento con una conferencia titulada "Derechos







Marta de Fox, Primera Dama de México se dirige al Plenario de la VII Conferencia. Arriba, a la derecha, mesa permanente de la Conferencia, formada por Juan Carlos González, Pedro Borda y Manuel Sánchez Montañés. Abajo, participantes en la Mesa de Personas con Discapacidad. De izquierda a derecha, Juan Carlos Lorenti, Jorge Santiestevan, Víctor Hugo Flores, Claudia Werneck y Carlos Pérez

Humanos y globalización. Expectativas en Iberoamérica en el siglo XXI", en la que abordó el impacto que el fenómeno de la globalización tiene sobre los colectivos vulnerables de la región. En ese sentido, afirmó que "el futuro se acerca a nosotros de forma vertiginosa..., se vislumbra contrastante, complejo, pero también con amplias posibilidades de superar los problemas que se acumularon por décadas".

La Primera Dama mexicana se pronunció por la generación de una estrategia conjunta de la comunidad iberoamericana, que favorezca la participación de estos grupos en la toma de decisiones que les afectan y declaró el compromiso adquirido por el gobierno mexicano en pro de la eliminación de las barreras físicas, económicas y culturales que aquejan a las personas con discapacidad.

A continuación, Manuel Sánchez-Montañés, presentó el Informe de Gestión de la Secretaría Ejecutiva de RII-COTEC correspondiente al período 2001-2003, que desgrana las actuaciones realizadas por la Red desde la VI Conferencia, celebrada en Lisboa en junio de 2001, hasta la fecha, y analiza el cumplimiento de sus objetivos y de las conclusiones y recomendaciones aprobadas entonces.

Los vocales de cada una de las otras regiones que componen la Red -Cuba, Caribe y México, Centroamérica, Países Andinos y Cono Sur- y los delegados gubernamentales de discapacidad de los distintos países presentaron después sus respectivos informes, en los que dieron cuenta del desarrollo de las actividades realizadas por sus gobiernos en el marco de las políticas de RIICOTEC, de su problemática nacional y del trabajo en Red nacional e internacional llevado a cabo en el bienio.

El tercer día, la actividad orgánica de la Red dio paso a la celebración de mesas redondas específicas para cada una de las temáticas que son objeto de RIICOTEC y que en esta ocasión contaban con la presencia de distintas autoridades y expertos iberoamericanos.

HACIA UNA SOCIEDAD INCLUSIVA

La mesa redonda que abordó la problemática de las personas con discapacidad, y cuyo tema central fue "Hacia la igualdad de derechos en el siglo XXI", estuvo moderada por Carlos Pérez López, subdirector general del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (D.I.F.) de México. Participaron Víctor Hugo Flores, comisionado para la Discapacidad de la Presidencia de la República de México; Juan Carlos Lorenti, subdirector del Hospital "Colinas de Lomas de Pamplona" de Guatemala; Jorge Santistevan de Noriega, catedrático y ex Defensor del Pueblo de Perú; y Claudia Werneck, escritora brasileña.

Entre las conclusiones de esta Mesa, en la que destacó la exposición en pro de una sociedad inclusiva realizada por Claudia Werneck, se abogó por la necesidad de que los Estados cumplan, en primer lugar, la legislación vigente a favor de las personas con discapacidad, utilizando para ello a organismos como las Defensorías del Pueblo que mediante sus acciones facilitan una respuesta administrativa o judicial para el cumplimiento de la ley.

La VII Conferencia de RIICOTEC aprobó así mismo una Declaración que, entre otros puntos, recomienda el establecimiento y desarrollo de políticas integrales públicas para personas con discapacidad, declara la importancia de la cooperación técnica ante los desafíos que tiene pendiente Iberoamérica y apoya la Convención Internacional por los derechos y la dignidad integral de las personas con discapacidad de la ONU. El Plenario recogió además la voluntad de las organizaciones de estas personas para que se declare el 2005 "Año Iberoamericano de las Personas con Discapacidad".

Dos aspectos de la VII Conferencia de especial trascendencia para el funcionamiento de la Red fueron las decisiones que adoptó el Plenario de modificar sus Estatutos y de renovar la Comisión Per-

DECLARACIÓN

En la ciudad de Acapulco, México, a los tres días del mes de octubre del año 2003, los siguientes países: Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, Ecuador, Colombia, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela, reunidos en el Plenario de la VII Conferencia Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica para el Desarrollo de Políticas Integrales para las Personas Mayores y Personas con Discapacidad- RIICOTEC; resuelven aprobar la siguiente declaración:

- I. Recomendar que se establezcan y desarrollen, en cada país, políticas públicas integrales para las personas mayores y personas con discapacidad, y se incorpore como un tema específico el de Personas Mayores y Discapacidad.
- 2. Declarar el papel preponderante que tiene la cooperación técnica en beneficio de los países ante los desafíos pendientes que tiene Iberoamérica con las personas mayores y personas con discapacidad
- 3. Declarar la importancia de la RIICOTEC como una Red que permite el acercamiento de los países, la unificación de los esfuerzos y el intercambio de experiencias, en beneficio de las Personas Mayores y Personas con Discapacidad.
- 4. Apoyar a todos los Estados miembros de la RIICOTEC para que cuenten con Organismos o Consejos Nacionales que por ley sean los encargados de establecer las políticas públicas sobre Personas Mayores y Discapacidad, para lo cual se llevará a cabo una cumbre de Consejos de Personas Mayores y de Personas con discapacidad en donde participarán los países que tengan la constitución de los Consejos y se invitará a los que no lo tienen.
- 5. Recoger la voluntad de las organizaciones de personas con discapacitados y de los países para declarar el año 2005, Año Iberoamericano de las Personas con Discapacidad, y realizar las gestiones necesarias ante los organismos que corresponda.
- 6. Que la RIICOTEC forme parte activa y apoye las acciones que se vienen desarrollando o se lleven a cabo con motivo de dar seguimiento a los acuerdos de la II Asamblea Mundial sobre Envejecimiento.
- 7. Establecer las acciones que aseguren el seguimiento de las resoluciones a la II Asamblea Mundial sobre el Envejecimiento.
- 8. Apoyar la Convención Internacional por los derechos y la dignidad integral de las personas con discapacidad de la Organización de Naciones Unidas y resaltar el papel de México en el proceso de elaboración de la misma.

manente, máximo órgano de RIICOTEC entre Conferencias formado por la Secretaría Ejecutiva y diez vocales. La primera tuvo por objeto precisar que la representación de los países recae en el órgano que, por ley, dicta las políticas de discapacidad e incrementar en un miembro más la composición de la Permanente, adjudicando a Brasil -país donde se celebrará la próxima Conferencia- un vocal permanente por razones de idioma y población.

Tras una reñida votación, se renovó también la Comisión Permanente, cuya composición para los dos años siguientes será: Secretaría Ejecutiva: España; Cono Sur: Chile (Vocalía Mayores) y Argentina (Vocalía Discapacidad); Centroamérica: Costa Rica (Mayores) y Guatemala (Discapacidad); Países Andinos: Colombia (Mayores) y Perú (Discapacidad); Caribe: México (Mayores) y Cuba (Discapacidad).



Año europeo de las personas con discapacidad

- Derechos
- Integración
- Igualdad de oportunidades
- Accesibilidad
- Diversidad
- Participación

entre todos somos capaces







